

LE PRIEURÉ
DE
SAINT-ROMAIN-LE-PUY
EN FOREZ

Le prieuré de Saint-Romain-le-Puy fut construit au sommet d'un pic basaltique, surgissant de la plaine du Forez, et situé, à égale distance, entre Montbrison et Sury-le-Comtal. Son histoire a été recherchée par M. Révèrend du Mesnil, ancien magistrat, membre de la Société de la Diana ¹. Il s'appuie, pour déterminer la date de la fondation de l'église qui, en ce lieu, fut primitivement dédiée à saint Martin, sur un mémoire rédigé, en 1488, par le prieur Jacques de Bouthéon, et où il dit qu'elle fut élevée par un seigneur nommé *Boschitaleus*, qualifié chevalier; et que ce même seigneur en fit don, vers la fin du dixième siècle, avec tous ses droits, fruits et revenus, à l'église de Saint-Martin-d'Ainay. Cette possession fut complétée, un peu plus tard, par un autre seigneur, nommé *Lanceranus*, et par *Raymonde*, sa femme, qui firent donation, à la même église d'Ainay, de la totalité du mont Saint-Romain, et de tout ce qu'ils possédaient à l'entour. Mais ce ne fut véritablement qu'en l'an 1007 que le prieuré de Saint-Romain-le-Puy fut fondé, à titre de membre de l'abbaye d'Ainay, par l'abbé Raynaud. « *Ceterum Rainaldus fundavit monasterium S. Ro-*

¹ Rapport sur l'excursion archéologique, faite par la Société de la Diana, à Saint-Romain-le-Puy et à Sury-le-Comtal, le 1^{er} juillet 1880 (n^o 10 du *Bulletin de la Diana*, février-mai 1881, supplément).